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Юбилей Московского государственного 
юридического университета 
имени О.Е. Кутафина (МГЮА)

Уважаемые читатели!

Вашему вниманию предлагаются интервью с выпускниками Московского государственного юри-
дического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА) разных лет. Статья публикуется в рамках 
совместного проекта журнала «Актуальные проблемы российского права» и Школы правовой 
журналистики «ПРАВЖУР», посвященного 90-летию Московского государственного юридического 
университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА). Научные руководители проекта: кандидат юридических 
наук, заместитель заведующего кафедрой медицинского права Университета имени О.Е. Кутафина 
(МГЮА) Н. С. Посулихина и кандидат юридических наук, доцент кафедры теории государства и 
права Университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА) А. Б. Козырева.

ЕРАХТИНА 
Евгения Игоревна

Ев г ения  Игоревна 
Ерахтина  окончила 
Университет имени 
О.Е. Кутафина (МГЮА) 
с отличием в 2012 г. 
Работает старшим 
юристом  в  между -
народной юридической 

фирме (Великобритания). Многие сделки, над 
которыми работала Евгения Игоревна, были 
признаны сделками года по мнению журналов 
Airfinance Journal, Global Transport Finance и 
Airline Economics.

1. Расскажите, пожалуйста, кем и где Вы работаете?
Я работаю старшим юристом в лондонском офи-
се международной юридической фирмы Allen & 
Overy LLP. Начала свою карьеру в московском 
офисе этой фирмы в 2011 г. и после пяти лет 
непрерывной работы перевелась в лондонский 
офис. Мы оказываем консалтинговые юридиче-
ские услуги физическим и юридическим лицам. 
Сейчас я работаю в банковском департамен-
те, моя специализация — финансирование и 

аренда воздушных судов. Мои основные кли-
енты — авиакомпании, лизинговые компании и 
банки. В основном работа включает помощь в 
структурировании сделки, подготовку проектов 
договоров (например, кредитных договоров и 
договоров аренды), согласование и переговоры 
по этим проектам и помощь в подписании и 
закрытии сделки. Бывают и экстраординарные 
случаи — недавно к нам обратилось министер-
ство одного из африканских государств, которое 
хотело учредить экспортно-кредитное агентство.

2. Когда и почему Вы решили 
связать свою жизнь с юриспруденцией?
Моя близкая подруга из школы была из «юриди-
ческой» семьи, члены которой работали в суде 
и прокуратуре. Она мечтала стать адвокатом, и 
я заразилась ее энтузиазмом. Учеба и первый 
опыт работы оказались интересными, у меня 
получалось, и я решила развиваться дальше в 
этой отрасли.

3. В чем плюсы и минусы работы 
в данной сфере, на Ваш взгляд?
Работа в международном консалтинге отличает-
ся от других сфер юриспруденции. Вас нанимают 
как «внешнего» консультанта: иногда это про-
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исходит потому, что у клиента нет внутреннего 
штата юристов, иногда потому, что требуется экс-
пертиза в какой-то конкретной отрасли. Имен-
но от клиента будут зависеть сроки и порядок 
исполнения работ, и нередко эти сроки будут 
сжатыми, поскольку клиенту требуется срочный 
ответ. Стоимость «внешних» консультантов, как 
правило, довольно высокая, и нас нанимают на 
более сложные проекты, которые оправдывают 
расходы на юридические услуги. На мой взгляд, 
консалтинг — это идеальный старт для молодого 
юриста, так как благодаря разнообразию и коли-
честву проектов предоставляется возможность 
получить бесценный опыт в разных сферах за 
очень короткий промежуток времени (1–3 года). 

В среднем юристы в нашем департаменте 
ведут параллельно 5–6 сделок и каждая сделка 
занимает от 2 до 5 месяцев. Так что скучать не-
когда! Это очень динамичная работа и требует 
определенных ресурсов — иногда может потре-
боваться оставаться допоздна или работать в 
выходные, чтобы закрыть проект вовремя. Мне 
нравится внутренняя автономность и минимум 
бюрократии — например, я принимаю боль-
шинство решений либо самостоятельно, либо 
вместе с руководителем нашей команды. Нет 
сложных процедур внутренних согласований, 
которые приняты в некоторых компаниях.

4. После выпуска из вуза как быстро 
Вам удалось найти работу? 
Были ли трудности в ее поиске?
У меня не было особых проблем. На предпо-
следнем курсе я устроилась в Allen & Overy сна-
чала на неполный рабочий день, а после выпу-
ска продолжила работать в этой фирме. До того 
я прошла летнюю стажировку в другой юриди-
ческой фирме в Москве. Если вам интересна ра-
бота в консалтинге, я бы посоветовала, во-пер-
вых, посещать лекции / дни открытых дверей 
юридических фирм в институте. Во время моего 
обучения несколько международных фирм про-
водили такие лекции в МГЮА. Во-вторых, вы-
ясните, какие фирмы предлагают стажировки. 
Проверяйте сайты фирм на предмет вакансий и 
условий подачи заявок; я помню, разные фирмы 
начинали набор в разное время — некоторые в 
феврале, некоторые в мае.

5. Кто или что помогает Вам 
двигаться дальше и добиваться 
поставленных целей?
Моя семья всегда оказывала мне поддержку, 
и это помогало мне двигаться дальше. Также, 
наверное, некоторый дух состязательности иг-
рает свою роль.

6. Какие профессиональные советы 
или рекомендации Вы можете дать 
нынешним студентам 
юридических вузов?
Мне кажется, важно осознавать, насколько 
разносторонней может быть профессия юриста 
и как много есть опций: внутренний юридиче-
ский департамент компании, консалтинговая 
фирма, адвокатура, нотариат, суд, прокуратура 
и следственные органы, министерства и госу-
дарственная служба. Я бы посоветовала поста-
раться узнать побольше о каждой опции, чтобы 
иметь возможность сделать осознанный выбор.

7. По Вашему мнению, что нужно, чтобы стать 
успешным в сфере юриспруденции?
В юриспруденции важно уметь найти решение 
вместо создания проблемы. Это требует акаде-
мических знаний и опыта работы. Не сто́ит недо-
оценивать и то, что в современной литературе 
называют «гибкими навыками»: ответствен-
ность, дисциплину, критическое мышление и 
способность работать в команде.

Мне недавно повстречалась статья Марджи 
Гольдштейн Энгл — американской спортсменки 
(верховая езда), которая представляла США на 
Олимпийских играх в Сиднее в 2000 г. Она рас-
сказывала о качествах, необходимых для успеха в 
верховой езде, и, мне кажется, ее слова как нель-
зя лучше подходят и к юриспруденции: «Самое 
важное — это желание стать лучше. Вы должны 
иметь запас воли и решимости. Во всем, что вы 
действительно хотите от жизни, вы должны быть 
решительными и настойчивыми. Не позволяйте 
небольшим неудачам отбросить вас назад. Учи-
тесь на своих ошибках и идите дальше».

8. Что бы Вы пожелали Университету 
накануне его 90-летнего юбилея?

Мои наилучшие пожелания Московскому го-
сударственному юридическому университету, 
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который на протяжении 90 лет предоставляет 
блестящее образование и юридические иссле-
дования. Я безмерно благодарна МГЮА за мои 

студенческие годы. Университет становится луч-
ше с каждым годом, и я желаю отпраздновать 
еще много юбилеев в будущем!

Интервьюер: Сидорова Дарья Егоровна

ЗУЕВ 
Евгений Александрович

Зуев Евгений Алексан-
дрович окончил Универ-
ситет имени О.Е. Кута-
фина (МГЮА) в 2012 г. 
Евгений Александро-
вич является ведущим 
юристом АО «Фарм-

стандарт», начальником юридического от-
дела одного из заводов ГК «Фармстандарт». 
В 2013 г. его отдел стал лучшим в области 
фармацевтики по версии журнала LegalInsight.

1. Расскажите, пожалуйста, кем и где вы работаете?
Я работаю ведущим юристом АО «Фармстан-
дарт», возглавляю юридический отдел одного 
из заводов ГК «Фармстандарт».

2. Когда и почему Вы решили связать 
свою жизнь с юриспруденцией и, 
в частности, с фармацевтической отраслью?

Я связал свою жизнь с юриспруденцией еще 
в период учебы в университете, понял, что это 
важная и очень нужная отрасль как для бизне-
са, так и для жизни любого человека. Любовь 
к праву привили в первую очередь преподава-
тели МГЮА, для которых право — это не просто 
наука, а целая жизнь. Прежде всего, огромная 
благодарность О. В. Мартышину, Н. С. Кувырчен-
кову и М. И. Дятловой.

В фармацевтику попал случайно, но до сих 
пор остаюсь в этой отрасли как одной из самых 
значимых и стабильных отраслей производства.

3. После окончания МГЮА как быстро Вам удалось 
трудоустроиться? Что на старте дала Вам Академия? 
Были ли трудности в поиске работы?
Работу я нашел еще на 5-м курсе, во время 
написания дипломной работы. Академия дала 
мощную структурированную базу знаний, кото-
рую можно смело применять в работе. Также 
помогали организуемые Академией ярмарки 
вакансий и хорошие связи со многими компа-
ниями, которые заинтересованы в талантливых 
студентах из лучшего юридического вуза страны.

4. Чем существенно отличается 
работа юриста в фармацевтической 
сфере от других отраслей?
Работа в фармацевтике нелегка тем, что зако-
нодательство в сфере обращения и рекламы 
лекарственных средств очень строгое и заре-
гламентированное (сфера лицензируемая) и 
постоянно меняется. Под изменения нужно под-
страиваться заранее, меняя бизнес-процессы, 
подходы к работе с сообществами медиков и 
пациентов, к продвижению товаров.

5. С какими сложностями Вы сталкиваетесь на работе? 
Кто или что помогает Вам справляться с ними, 
двигаться дальше и добиваться поставленных целей?
Сложности зачастую связаны с регулятори-
кой, необходимостью осторожно и вдумчиво 
толковать новые нормы права, запрашивать 
разъяснения у государственных органов, так 
как любые необдуманные решения могут при-
вести к значительным штрафам для компании и 
рискам нарушения лицензионных требований. 
Помогает слаженная работа коллектива, мудрые 
решения руководителей и собственное желание 
добиться результата в строго очерченных пра-
вом границах. Юрист — это друг для бизнеса, но 
друг честный, который не только поможет, но и 
оградит от необдуманных решений.
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6. Какие профессиональные советы 
или рекомендации Вы можете дать нынешним 
студентам юридических вузов? Какими качествами 
должен обладать выпускник вуза, чтобы быть 
востребованным у работодателей?
Могу дать следующие советы нынешним сту-
дентам юридических вузов:
1. Относиться к учебе с прилежанием и тер-

пением, ведь любые упущения могут быть 
трудновосполнимы и могут сказаться на 
дальнейшей работе.

2. Стараться изучать самостоятельно практи-
ческую часть работы юриста (литература, 
судебная практика, лекции и статьи практи-
кующих юристов и юридических компаний).

3. Учить языки, максимально использовать воз-
можности, предоставляемые вузом (стажи-
ровки, учеба в иностранных вузах, круглые 
столы и внешние семинары).

4. Работать не только над правовой сферой, но 
и над собой: учиться ораторскому искусству 
и ведению переговоров, стремиться к раз-
витию личностных качеств и всегда ориен-
тироваться на достижение результата.
На выходе из вуза юрист должен быть хо-

рошо подкован в гражданском и международ-
ном праве, осведомлен о текущих изменениях 
законодательства. должен обладать широким 
кругозором. Он должен быть проактивным и, 
если не знает конкретных ответов, стараться 
рассуждать разумно и логично, не бояться 
высказывать свою точку зрения, поскольку она 

всегда имеет право на существование. Как гово-
рят, два юриста — три мнения. Логика — важ-
нейший инструмент юриста, этой дисциплине 
нужно уделять максимальное внимание. Важно 
также показать работодателю осведомленность 
в сфере деятельности его компании, особенно-
сти правового регулирования этой отрасли.

7. По Вашему мнению, 
что нужно, чтобы стать успешным юристом 
в целом и в фармацевтике в частности?
В целом — быть ответственным, аккуратным, 
вдумчивым при принятии решений, при ана-
лизе поставленных задач и подготовке юриди-
ческих заключений. В фармацевтике — быть 
очень осторожным при работе с законом, по-
скольку отрасль напрямую связана с жизнью и 
здоровьем людей. Цена ошибки велика и может 
сказаться не только на деятельности компании, 
но и на здоровье людей.

8. Что бы Вы пожелали Университету к 90-летию?
Желаю процветания и благополучия, расшире-
ния количества специализированных факуль-
тетов (например, фармацевтического права). 
Преподавателям — неиссякаемого энтузиазма 
и долголетия, заинтересованных и благодар-
ных студентов. Учеба в МГЮА — лучшее время в 
моей жизни. Пусть Университет всегда остается 
на вершине юридического олимпа и будет лиде-
ром в подготовке высококвалифицированных и 
востребованных специалистов.

Интервьюер: Кривенцова Юлия Александровна

ГАРИБ 
Анастасия Абубакеровна

Гариб Анастасия Абу-
бакеровна окончила Ин-
ститут международ-
ного частного права 
Университета имени 
О.Е. Кутафина (МГЮА) в 
2007 г. На данный мом-

ент является руководителем отдела взаимо-
действия с государственными органами и не-

коммерческими организациями ООО «Антеро 
Консалтинг», членом экспертных советов Ко-
митета Государственной Думы по жилищной 
политике и жилищно-коммунальному хозяй-
ству и Комитета Государственной Думы по 
контролю и Регламенту, экспертом Общерос-
сийского народного фронта, членом эксперт-
ной группы ТПП по направлению «Градострои-
тельная деятельность и территориальное 
планирование». Анастасия Абубакеровна удо-
стоена благодарности Общероссийского народ-
ного фронта за помощь в развитии движения.
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1. Расскажите, пожалуйста, кем и где Вы работаете?
Сейчас я совмещаю должность руководителя 
отдела взаимодействия с государственными 
органами и некоммерческими организациями 
ООО «Антеро Консалтинг» и пост помощника 
депутата. В основном работаю в Государствен-
ной Думе РФ. Помимо этого, являюсь членом 
экспертных советов Госдумы, ОНФ и ТПП.

Ранее работала в нефтесервисной американ-
ской компании Halliburton и в UniCreditBank, 
а также возглавляла международный проект 
нескольких иностранных компаний с целью 
выхода на рынок Ближнего Востока.

2. Когда и почему Вы решили 
связать свою жизнь с юриспруденцией?
Эта мысль пришла ко мне относительно рано — 
связать свою жизнь с юриспруденцией я решила 
в 8-м классе. На тот момент меня заинтересовало 
уголовное право. Моя бабушка была подполков-
ником милиции, вела легендарное «хлопковое 
дело», я думаю, что ее захватывающие рассказы 
и послужили веской причиной моего выбора про-
фессии. В моей семье была династия экономи-
стов, закончивших Финансовую академию, папа 
занимался бизнесом, и, разумеется, все сулили 
мне финансовую карьеру, но так и не сложилось.

3. В чем плюсы и минусы работы 
в данной сфере, на Ваш взгляд?
Трудно говорить про минусы, потому что юрис-
пруденция — очень широкая сфера. Мне кажет-
ся, что главное — не бояться менять направле-
ния. В этом основной плюс нашей профессии: 
сегодня мы можем работать в бизнесе, заклю-
чать контракты и представлять интересы компа-
нии, а завтра поработать в госсекторе и начать 
заниматься законотворческой деятельностью. 
Или, например, стать адвокатом. Не каждая 
профессия позволяет так кардинально менять 
направление своей деятельности.

4. После выпуска из Университета 
как быстро Вам удалось найти работу?
После окончания МГЮА я поступила в аспи-
рантуру, параллельно подрабатывала и писа-
ла диссертацию. После защиты кандидатской 
меня сразу же пригласили в несколько крупных 

компаний, мой выбор тогда пал на UniCredit 
Bank, который в дальнейшем подарил мне 
почти два года работы в профессиональной 
команде.

5. Кто или что помогает Вам двигаться 
дальше и добиваться поставленных целей?
Мое природное любопытство, мне всегда инте-
ресно что-то новое.

6. Какие профессиональные советы 
или рекомендации Вы можете дать нынешним 
студентам юридических вузов?
Мой совет студентам — постарайтесь получить 
от вашей учебы максимум. Конечно, у всех есть 
свои любимые предметы, но в будущем те, 
которые вас не заинтересовали, могут приго-
диться. Трудолюбиво изучайте все дисциплины, 
которые вы проходите в вузе. Помните, что в 
нашей специальности важно ориентироваться 
в актуальном законодательстве РФ. Учите языки, 
особенно английский, даже если вам никогда не 
придется работать в международной компании. 
Вашему работодателю всегда будет интересен 
международный опыт.

7. По Вашему мнению, что нужно, чтобы стать 
успешным в сфере юриспруденции?
Нужно не бояться экспериментировать: чем 
больше разных сфер в юриспруденции вы по-
пробуете, тем шире будете смотреть на свою 
работу. Таким образом, вы сможете найти на-
правление, которое наиболее интересно для 
вас, а когда есть интерес — можно добиться 
многих высот в своей профессии.

8. Что бы Вы пожелали Университету 
к 90-летнему юбилею?
Оставаться всегда первым юридическим вузом 
страны и оплотом современной юридической 
науки! Всегда быть alma mater, в которую хочет-
ся возвращаться снова и снова!

Интервьюер: Чаркин Александр Владимирович 
Редактор: Кадиева Марина Феликсовна
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ДУДИНА 
Екатерина Александровна

Дудина Екатерина Алек-
сандровна  окончила 
Университет имени 
О.Е. Кутафина (МГЮА) 
в 2014 г., работает 
юрисконсультом ком-
пании «Яндекс», занима-

ется правовым сопровождением коммерческих 
сервисов.

1. Расскажите, пожалуйста, кем и где Вы работаете?
В настоящее время я работаю юрисконсультом 
в компании «Яндекс», занимаюсь правовым 
сопровождением коммерческих сервисов, пре-
имущественно рекламных технологий. Профес-
сиональную деятельность начинала в немецких 
консалтинговых компаниях Beiten Burkhardt и 
Rödl & Partner, где консультировала в основном 
иностранных клиентов по вопросам структури-
рования и осуществления сделок M&A, созда-
ния совместных предприятий на территории 
России, а также по иным вопросам корпоратив-
ного и договорного права.

2. Когда и почему Вы решили связать свою жизнь 
с юриспруденцией? Почему выбрали именно IT-сферу?
Это был совет родителей, далеких от юрис-
пруденции. В школе мне неплохо давались 
гуманитарные дисциплины, я очень любила 
английский язык и для себя рассматривала два 
направления — юридическое и лингвистиче-
ское. Важно, что мне не пришлось выбирать: 
обе эти сферы совпали в одном институте — Ин-
ституте международного частного права МГЮА. 
Там же я начала учить немецкий язык у блестя-
щего преподавателя — Марины Анатольевны 
Бирюковой, знакомство с которой перевернуло 
мою жизнь. 

Уже после первого семестра я была в бук-
вальном смысле охвачена страстью к немец-
кому языку и загорелась идеей поехать в Гер-
манию на учебу. И один академический год я 
провела в Германии, изучая юриспруденцию 
в Потсдамском университете в рамках между-
народного университетского обмена.

IT-сфера вошла в мою жизнь намного позже, 
когда я решила попробовать себя в роли инхаус-
юриста после нескольких крайне напряженных 
лет в консалтинге.

3. Как быстро Вам удалось найти работу после 
выпуска? Были ли трудности в ее поиске?
Работать начала уже на последних курсах инсти-
тута, поскольку мне не терпелось применить на 
практике знания, полученные в России и Гер-
мании. Особых трудностей в поиске работы не 
возникло: после года в Германии у меня был 
хороший уровень знания немецкого языка. На-
верное, это и стало моим конкурентным пре-
имуществом при приеме на работу в немецкую 
консалтинговую компанию.

4. В чем, на Ваш взгляд, заключаются положительные 
и отрицательные черты работы в данной области?
Основной челлендж конкретно моей работы 
состоит в необходимости показывать макси-
мальный результат и «производить» готовый 
качественный продукт в минимально короткий 
срок. По опыту могу с уверенностью сказать, 
что для конкурентоспособного юриста крайне 
важны так называемые soft skills: соблюдение 
дедлайнов, навыки менеджмента, стрессоустой-
чивость, коммуникабельность, умение догова-
риваться с контрагентом, отстаивая при этом 
интересы компании. Положительный аспект 
состоит в том, что данные навыки очень помо-
гают и в обычной жизни. Менее приятный — в 
большом количестве приоритетных рабочих 
задач, которые порой занимают и свободное 
время. Но любые трудности только закаляют 
характер, поэтому освоение пресловутого work-
life balance — одно из моих основных направле-
ний для развития.

5. С какими сложностями Вы сталкиваетесь, 
работая в IT-сфере? Какой опыт и какие навыки 
может получить юрист в сфере IT?
Основная сложность — необходимость глубоко-
го понимания бизнес-процессов и технических 
особенностей функционирования сервисов. Для 
инхаус-юриста крайне важно хорошо разбирать-
ся в работе сопровождаемого бизнеса, чтобы 
лучше понимать его потребности и эффективно 
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отстаивать его интересы. Кроме того, важно опе-
ративно реагировать на меняющиеся задачи 
бизнеса, постоянно быть в курсе релевантного 
правового регулирования и судебной практики.

6. Кто или что помогает Вам двигаться дальше 
и добиваться поставленных целей?
Для меня крайне важно саморазвитие. Я ис-
пытываю неподдельное удовольствие, когда 
каждый день становлюсь чуточку лучше себя 
вчерашней: учу иностранные слова, готовлю 
новое блюдо, разучиваю оригинальные танце-
вальные связки. Много сил и энергии я черпаю 
также из общения с родными и близкими — это 
мой тыл, моя надежная опора. К тому же у меня 
замечательные коллеги и друзья, со многими из 
которых я познакомилась во время обучения 
в МГЮА.

7. Что, на Ваш взгляд, нужно, 
чтобы стать успешным юристом?
Солидный фундамент в виде глубоких знаний 
теории и его эффективное применение на прак-
тике, развитие soft skills. Для успешной карьеры 
в международном консалтинге крайне важно 
уверенное владение иностранным языком.

8. Какие профессиональные советы 
или рекомендации Вы можете дать 
нынешним студентам юридических вузов?
Осознаннее и глубже подходить к учебному 
процессу. В связи с этим мне очень импонирует 
девиз МГЮА: «Non scholae sed vitae discimus» 
(Мы учимся не для школы, а для жизни). Одно 
дело учиться, чтобы сдать экзамен и поскорее 
забыть, а совсем другое — действительно напи-
тываться новыми важными знаниями, многие 
из которых могут оказать существенное влия-
ние на мировоззрение в целом. Юридическое 
образование фундаментально и универсально, 
поэтому будет полезно не только юристам, но и 
профессионалам в любой иной сфере.

9. Имеются ли у Вас награды, 
грамоты, благодарности и т.д.?
Да, в студенческие годы я неоднократно ста-
новилась победителем на ежегодной конфе-
ренции МГЮА «Традиции и новации в системе 
современного российского права», выступала 
на многих конференциях, семинарах, круглых 
столах в России и за рубежом. Также я являюсь 
лауреатом премии по поддержке талантливой 
молодежи.

10. Что бы Вы пожелали Университету 
к 90-летнему юбилею?

Дальнейшего процветания, студентов с го-
рящими глазами и талантливых, энергичных, 
заряжающих любовью к своему предмету пре-
подавателей.

Интервьюер: Акулова Диана Александровна

ФИЛИППОВ 
Дмитрий Викторович

Филиппов  Дмитрий 
Викторович окончил 
Международно-пра-
вовой институт Уни-
верситета  имени 
О.Е. Кутафина (МГЮА) 
в 2012 г. Свою профес-
сиональную деятель-

ность он начал еще на пятом курсе, став 
помощником адвоката в российской коллегии 
адвокатов. Затем работал консультантом 
в международных консалтинговых фирмах, 
а также инхаус-юристом в нескольких ме-
ждународных компаниях в различных сферах 
бизнеса. В настоящее время Дмитрий Вик-
торович является старшим юристом ме-
ждународной фармацевтической компании 
BauschHealth. В зону его ответственности 
входит юридическое сопровождение деятель-
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ности группы компании в РФ и странах СНГ, 
а также вопросы внутреннего контроля 
(Compliance). Дмитрий Викторович являет-
ся обладателем сертификата внутреннего 
аудитора International Compliance Association, 
который был получен после окончания обуче-
ния и успешного прохождения финального 
теста Ассоциации.

1. Когда и почему Вы решили связать свою жизнь 
с юриспруденцией?
В школьные годы я оканчивал лицей с физико-
математическим уклоном и уже железно для 
себя решил, что буду поступать на аудитора. Од-
нако в 11-м классе я осознал, что точные науки 
все же не для меня и связывать с ними свою 
дальнейшую профессиональную жизнь было бы 
ошибкой. Поскольку основы государства и права 
давались мне легко, я решил более пристально 
присмотреться к юриспруденции. В итоге я вы-
брал юридический вуз. По прошествии времени 
я могу с уверенностью сказать, что нисколько не 
жалею о своем выборе.

2. Как быстро Вам удалось найти работу после 
окончания Университета? Были ли трудности 
в ее поиске?
Искать работу я начал примерно на четвертом 
курсе и уже на пятом устроился помощником 
адвоката в российскую коллегию адвокатов. 
После окончания МГЮА устроился в между-
народную консалтинговую фирму. Трудности, 
конечно, были, а куда же без них? Пришлось 
обойти множество мест, провести десятки 
встреч и телефонных собеседований перед 
тем, как удалось получить два «оффера» в 
приличные компании. Однако я полагаю, что 
это абсолютно нормально и каждый в той или 
иной степени проходит через это, прежде чем 
попадет к «работодателю мечты». Правда, спра-
ведливости ради следует отметить, что, когда 
я начинал карьеру, в 2011–2012 гг., были еще 
«жирные» годы для российской экономики и 
спрос на молодых специалистов был выше, чем 
сейчас. Нынешним студентам, я думаю, хоро-
шую работу будет найти сложнее — конкурен-
ция на рынке выше.

3. В чем, на Ваш взгляд, заключается 
специфика работы в международной 
фармацевтической компании?
Специфика заключается в том, что, во-первых, 
ты работаешь в бизнесе, который обеспечива-
ет систему здравоохранения лекарственными 
средствами. В связи с этим государство уделяет 
фармацевтической отрасли большое внима-
ние, которое выражается в первую очередь в 
жестких требованиях к производству и качеству 
лекарственных средств, а также к их обороту 
на рынке. Во-вторых, данный бизнес является 
социально значимым, что также обусловли-
вает повышенный государственный интерес 
к ценообразованию продукции, и в-третьих, в 
международной фармацевтической компании 
реализуется большое количество кросс-функ-
циональных проектов, в которые вовлечены 
несколько юрисдикций, поскольку множество 
лекарственных средств производится в других 
странах. Все это требует наличия у юриста не 
только комплексных познаний в различных 
отраслях законодательства и практики их при-
менения, но и глубоких представлений о том, 
как бизнес устроен и функционирует.

4. Что подтолкнуло Вас выбрать именно эту сферу?
Как я уже упомянул, фармацевтическая отрасль 
требует комплексных познаний в достаточно 
сложном для восприятия законодательстве, что 
способствует твоему профессиональному раз-
витию. Причем сама отрасль является ключевой 
для государства, общества, жизни в целом, по-
этому, внося свою лепту в развитие фармацев-
тической компании, ты косвенно содействуешь 
обеспечению населения качественными лекар-
ственными средствами.

5. Что для Вас самое интересное 
и самое сложное в работе?
Самым интересным в своей работе я считаю 
взаимодействие с людьми, общение, работу в 
команде и совместную реализацию трансгра-
ничных проектов. В процессе этого ты обмени-
ваешься опытом с другими людьми, часто из 
разных стран, наполняя тем самым себя новыми 
знаниями и опытом. Это сильно вдохновляет. 
Однако взаимодействие с людьми не всегда 
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приносит удовольствие — в силу специфики 
профессии к тебе часто обращаются только при 
возникновении какой-либо серьезной пробле-
мы, чтобы ты помог ее решить. Это со временем 
делает из тебя неплохого психолога, но и психо-
логически изматывает.

6. Какие качества помогли Вам 
добиться успеха в юриспруденции?
Я думаю, это коммуникабельность, стрессо-
устойчивость, а также умение слышать других 
людей.

7. Поделитесь, пожалуйста, самым ярким случаем 
из Вашей профессиональной практики.
Это была победа в суде. Тогда удалось доказать 
суду, что подавляющее большинство пунктов 
предписания ответчика в отношении крупно-
го производственного предприятия являются 
незаконными, и отстоять позицию предприя-
тия, сохранив финансы, а также возможность 
осуществлять свою деятельность. Решение суда 
устояло в двух инстанциях, после чего ответчик 
отказался продолжать тяжбу.

8. Какие знания или навыки, полученные 
еще в студенческие годы, помогают 
Вам в профессиональной деятельности?
В первую очередь это знание гражданского пра-
ва, а также английского языка. Что касается на-
выков, то во время учебы в МГЮА мне удалось 
развить умение командной работы, а также спо-
собность аргументированно донести свою точку 
зрения до оппонентов. Это чрезвычайно важно 
для профессиональной деятельности незави-
симо от того, в какой сфере она осуществляется.

9. Был ли у Вас какой-то «лайфхак» по подготовке 
к экзаменам?
Я не знаю, был ли это «лайфхак», но при под-
готовке к экзаменам я старался сначала вы-
учить то, что знаю хуже всего, а то, что усвоил 

в течение семестра, оставлял на потом. Если на 
экзамене попадались вопросы из тех, которые 
я усвоил в течение семестра, то мне помогали 
остаточные знания, а если нет, то на помощь 
приходили знания, полученные при непосред-
ственной подготовке к экзамену.

10. Какие профессиональные советы 
или рекомендации Вы можете дать 
нынешним студентам-юристам?
Учить как можно больше иностранных языков, так 
как наш мир все больше глобализируется и знания 
только одного английского языка через пять — 
семь лет для молодых специалистов может быть 
уже недостаточно. Важно развивать аналитиче-
ские способности, ведь современному юристу 
мало знать закон, нужно также понимать, для ка-
кой цели принята та или иная норма права. Кроме 
профессиональных знаний рекомендую уделять 
внимание смежным отраслям — Compliance, GR, 
так как сейчас усиливается тенденция к их объеди-
нению с юридической службой. В целом желаю 
каждому заниматься тем, что ему действительно 
нравится, тогда все получится. Как говорится, non 
scholae sed vitae discimus.

11. За что бы Вы хотели поблагодарить МГЮА?
В первую очередь я хотел бы поблагодарить 
сильный преподавательский состав МГЮА за 
профессионализм, терпение и желание поде-
литься своими знаниями со студентами. МГЮА, 
спасибо за прекрасные студенческие годы — это 
было здорово!

12. Что бы Вы пожелали Университету 
к 90-летнему юбилею?
90 лет для высшего учебного заведения, мож-
но сказать, средний возраст, но это именно 
тот возраст, когда уже удалось создать нуж-
ный фундам ент и репутацию для дальнейшего 
успешного развития. Желаю своей alma mater 
еще долгих и успешных лет.

Интервьюер: Жуйкова Анна Дмитриевна
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ЮБИЛЕЙ МОСКОВСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО ЮРИДИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА ИМЕНИ О.Е. КУТАФИНА (МГЮА)

ТУРКОВ 
Александр Олегович

Турков Александр Оле-
гович окончил в 2012 г. 
с отличием Институт 
международного част-
ного права Универси-
тета имени О.Е. Кута-
фина (МГЮА). На дан-

ный момент Александр Олегович является 
заместителем директора Международного 
департамента Министерства Российской 
Федерации по развитию Дальнего Востока и 
Арктики.

1. Расскажите, пожалуйста, кем и где Вы работаете?
Я работаю заместителем директора Междуна-
родного департамента Министерства Россий-
ской Федерации по развитию Дальнего Востока 
и Арктики.

2. Когда и почему Вы решили 
связать свою жизнь с юриспруденцией?
Решение это я принял еще в школьные годы, 
классе в девятом. Влияние оказали родители, 
имеющие юридическое образование, а также 
мое увлечение российской и зарубежной исто-
рией, политическими и правовыми учениями, 
обществознанием.

3. В чем плюсы и минусы работы 
в данной сфере, на Ваш взгляд?
К плюсам можно отнести перманентную необ-
ходимость развиваться, получать новые и об-
новлять имеющиеся знания. Юриспруденция 
не стоит на месте, это «живой организм», ме-
няющийся под влиянием различных факторов. 
Поэтому работа в постоянном движении лично 
для меня является большим плюсом нашей про-
фессии.

Если по-настоящему любишь свою специаль-
ность, то никакие минусы в работе в этой сфере 
тебе не заметны, ты их таковыми не считаешь. 
Но тем, кто принимает решение о выборе дан-
ной профессии, сто́ит задуматься, если их пугает 
или вызывает дискомфорт работа с большими 
массивами документов, множеством источ-

ников информации, а также необходимость 
постоянно быть в тонусе.

4. После выпуска из МГЮА как быстро Вам удалось 
найти работу? Были ли трудности в ее поиске?
Я начал свою трудовую деятельность еще на чет-
вертом курсе в качестве младшего специалиста 
международного департамента одной крупной 
добывающей компании. Очень хотелось к вы-
пуску из Академии уже иметь опыт работы по 
специальности и повысить свою конкурентоспо-
собность на рынке труда. По окончании МГЮА 
я сменил сферу деятельности и поступил на 
службу в одно из учреждений Правительства 
г. Москвы.

Трудность, с которой может столкнуться и 
обязательно столкнется начинающий специа-
лист, — это несоответствие предложений на 
рынке труда его амбициям, представлениям о 
стоимости его услуг как специалиста. Как пра-
вило, у молодых людей они очень завышены. 
Нужно быть готовым, что первое время уровень 
заработной платы не будет высок. Поэтому так 
важно, на мой взгляд, стараться получить пер-
вый трудовой опыт еще во время учебы.

5. Кто или что помогает Вам двигаться дальше 
и добиваться поставленных целей?
Трудолюбие, усидчивость, скрупулезность, си-
стемный подход к любой задаче, четкое целе-
полагание, умение в любой ситуации ставить 
себя на место оппонента и слушать — это тот 
минимальный набор навыков, черт характера, 
который необходим для движения вперед не 
только в юриспруденции, но и в любой другой 
сфере. Причем все это тренируется, вопрос в 
стремлении. Добиваться своего всегда помо-
гает сильное желание изменить что-либо вокруг 
себя, сделать лучше, качественнее.

6. Какие профессиональные советы 
или рекомендации Вы можете дать 
нынешним студентам юридических вузов?
Совет один — правильно распределять и ис-
пользовать время, которым вы сейчас распо-
лагаете в достатке. В первую очередь, как бы 
ни было трудно, сделать акцент на учебе, полу-
чении новых знаний и навыков.
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7. По Вашему мнению, что нужно, чтобы стать 
успешным в сфере юриспруденции?
Залог успеха студента, а впоследствии и специа-
листа юриспруденции — в постоянном само-
образовании. Этому молодые люди просто обя-
заны научиться в студенческое время.

8. Что бы Вы пожелали 
Университету к 90-летнему юбилею?
Хочется пожелать Университету процвета-
ния, еще больше талантливых и активных сту-
дентов.

Интервьюер: Кадиева Марина Феликсовна


